

# 発言



## コロナにもぶれぬ「自律」の国

渡邊 芳樹 元駐スウェーデン特命全権大使

男女平等、環境、福祉、開放社会、デジタル社会、ノーベル賞などスウェーデンの良好な国家イメージは枚挙にいとまがない。そのスウェーデンの新型コロナウイルス戦略は何故か誤解された。無謀な集団免疫戦略で大量の死亡者という批判が英米で噴出した。しかし最近では独自の戦略で大きな困難を克服したとの評価が出てきている。

7月31日現在、スウェーデンの感染者は8万422人、死亡者は57

433人。人口1000万人と比べ、確かに多いが新規発生は少ない。

スウェーデンは自律（自立）した個人のために国家があるという国家

個人主義を貫く国である。

70歳以上の者への外出自粛要請、50人以上の集会禁止はしたが社会防衛的なロックダウン（都市封鎖）はしない。小中学校は休校せず、レストランも席を離して営業してきた。

コロナ禍は長期戦とみて抑止より緩和を志向し、ソーシャルディスタン

スと社会経済活動の調和による持続性の維持を基本戦略としている。

4月の緊張から次第に状況は落ち

着いている。検査拡充で増加した新

規感染者も減少。新規死者者が少な

く、想定死者数と比較しての超過死

亡率も正常化した。当初から集団免

疫は戦略にも目標にもしていない。

ただ首都圏では抗体獲得とT細胞免

疫でその水準に一応到達しつつあ

る。ぶれない戦略と政治の成果であ

り、今後の事態の推移が注目される。

スウェーデンでは政治家が率いる

独立行政府への支持率が高い。

またスウェーデンは基本的にボピ

ュリズムと無縁の国である。憲法に

相当する基本法上、政府は独立行政

府の判断に介入できない。思い切っ

た政治決断は許されず、国民から忌

避される。

日本では感染者数が再び大きく増

加して緊張が続く。ただ重症者と死

亡者はなお少ない。感染症危機法制

には課題が多い。当面は柔軟で持続

可能な医療体制に万全を期したい。

専門病院の臨時緊急開設にも道を開

くべきであろう。専門家及び政治家

の責任あるぶれない判断が欲しい。

ところが現実は側近依存と政治主導

が招く現場の混乱に追われ政策実務

を担う官僚の疲弊が目立つ。政府組

合が高るのは元からのスウェーデン

組織全体の機能不全を回避する必要が

ある。

わたなべ・よしき 厚生労働省出

身。旧社会保険庁長官などを歴任。

現在、日本赤十字常任理事事。